
Здравствуйте, наши маленькие читатели! 

Знакомьтесь – это один из юных читателей «Режевской вести» Кирилл Писков, победитель нашей детской 
рубрики «Бабочка» в июне. Свой подарок Кирилл забрал, но при этом он настроен решительно и хочет 
выиграть главный приз, который мы разыграем в августе, - собранный к школе портфель. Впрочем, любой 
из вас может составить Кириллу и другим постоянным участникам «Бабочки» конкуренцию, ведь в 
розыгрыше примут участие все, кто еженедельно звонит в редакцию, чтобы сообщить ответы на наши 
задания. 
Прошлая неделя оказалась непростой и, вместе с тем, интересной. В кроссворде вам нужно было найти 
названия шести музыкальных инструментов: гитару, гусли, домру, балалайку, флейту и синтезатор. Кот 
на картинке спрятал свой улов в ведёрке с надписью «рыба» (на остальных было написано «квас», «вода», 
«каша» и «репа»). В следующем задании самой тяжёлой оказалась штанга под номером 2. В ребусах мы 
зашифровали лебедя, чайку и снегиря. Самым тяжёлым (для некоторых из вас) было задание, где нужно 
было найти отличия между двух картинок. Кто-то нашёл лишь 6 отличий, а кто-то аж 11. Ответы дадим 
по максимуму. Итак, на картинках отличаются: 1. Свечка, 2. Лампа, 3. Клубок, 4. Самовар (если точнее, 
носик у самовара), 5. Тарелка на стене, 6. Котёнок, 7. Очки у второй сестры, 8. Мышка, 9. Цвет бус 
третьей сестры, 10. Пряжа на третьей прялке.  
Сегодня не будет ребусов или шарад. Мы несколько усложняем задание, предлагая вам решить задачку: 
«Колоколу требуется пять секунд, чтобы отбить 6 часов вечера. А сколько секунд ему понадобится, чтобы 
отбить полночь?». Свои ответы сообщайте в понедельник или во вторник по телефонам 2-13-32 или 2-15-
85. Будьте внимательны! 

 В царстве писем и посылок. 

Накануне Дня российской почты, который страна отметит 11 июля, мы побывали в одном из самых 
интересных отделов Режевского цеха почтовой связи Алапаевского почтамта, из которого в виде писем и 
посылок отправляют приветы дорогим людям во все уголки земного шара и куда приходят подарки и 
деловая почта самим режевлянам. Это посылочная касса. 
Непривычно оказаться по другую сторону «баррикад», а точнее окошка, к которому приходишь обычно 
для получения посылок. Оператор Светлана Юрьевна Иванова (на фото) обслуживает посетителей, а я 
наблюдаю со стороны, окружённая открытками, журналами и разнообразными видами конвертов. Только 
что закончился обед, поэтому сразу образовалась очередь, с которой, впрочем, Светлана Юрьевна быстро 
«разобралась». Вот и появляется несколько минут на общение. 
- Обычно самый большой наплыв посетителей после десятого числа, когда получены все квитанции за 
коммунальные услуги, - рассказывает оператор. – В последнее время больше отправляют заказные 
письма, денежные переводы. 
Для посылок сейчас тоже не сезон, хотя их отправляют регулярно, всё же пик приходится на праздники, 
особенно на Новый год. Кроме российских городов и стран ближнего зарубежья, режевляне пишут и в 
Германию, Америку, Австралию, хотя это, конечно, случается реже. 
Понемногу подходят новые посетители. Кто-то из них молча подаёт квитанции и конверты, кто-то задаёт 
немало вопросов: как заполнить уведомление, какой перевод удобнее отправить в названный город, какое 
письмо быстрее дойдёт… 
Работа оператора связана с постоянным общением с людьми, поэтому необходимы гибкость и умение 
находить со всеми общий язык. В час пик непросто в быстром темпе справиться со всеми просьбами 
режевлян, но выручает профессионализм, и, если никто из стоящих в очереди не мешает своими 
замечаниями, всё выполняется безошибочно. 
Арина АГАПОВА. 

 Возвращение источника. 

Больше двух лет назад на улице Мира в Першино обвалился колодец, и за водой  всё это время ходили в 
дальний конец деревни. С просьбой помочь жители Першино обратились к Д. Рыбаковой, в отдел охраны 
окружающей среды администрации РГО. Известно, что в этом году в бюджете средств не хватает даже на 
самое необходимое. Но на помощь пришёл никелевый завод. На его средства и восстанавливали колодец. 
А в качестве исполнителя был приглашён В. Ряков, который уже много лет сотрудничает с экологами 
администрации РГО и оборудовал несколько источников. Василий Николаевич позвал в напарники 



Виктора Трофимовича Метлицкого. Как всегда, помогали ему сыновья Анатолий и Виталий. 
Работа была не из лёгких. Замены требовала верхняя часть сруба высотой около семи метров. 56 рядков 
опустили в колодец, пока дошли до здоровых брёвен. Василий Николаевич признаётся, что чувство 
опасности сопутствовало работе – ведь глубина колодца 17 метров. Надёжная опалубка и монтажный 
пояс были страховкой. Порой наверху температура воздуха доходила до плюс 30, а в колодец спускались 
в ватнике и валенках с галошами – там царят холод и сырость. 
Когда сруб был установлен, предстояло ещё очистить колодец от обвалившихся гнилых брёвен старого 
сруба и осыпавшейся земли. Уже большой объём земли и мусора был отправлен наверх со дна колодца, а 
воды всё не было. Волновались Ряков и его помощники: водная жила могла за два года уйти, и тогда 
целый месяц тяжёлой работы насмарку. Но наступил момент, когда раздался резкий шипящий звук – это 
вода прорвала, наконец, преграду и начала заполнять колодец. 
Осталось благоустроить колодец – поставить ограду, навес. В последний день жители улицы напросились 
помочь, чтобы быстрее закончить работу. И когда всё было сделано, устроили импровизированный 
праздник. Накрыли на улице столы, пришёл гармонист, зазвучали песни, частушки. Всплакнула 
многодетная мать от радости: ведь сколько воды надо, чтобы всех детишек обстирать, помыть, накормить, 
напоить – труд её намного легче, когда колодец рядом. Бабушка колодезную водичку назвала святой. И 
все радовались, что вода в колодце вкусная, мягкая. 
Благодарные ЗАО «ПО «Режникель» за то, что выделили деньги, технику и щебень, жители Першино 
дали источнику имя «Колодец металлургов». 
Людмила НИКОНОВА. 

 Заслуженные награды. 

65 лет исполнилось предприятию «ЭЛТИЗ». Это событие совпало с 85-летием Всероссийского общества 
слепых. В связи с этими датами ряд работников и ветеранов предприятия награждены за успехи в труде и 
активное участие в общественной жизни почётными грамотами центрального правления ВОС, 
Свердловской общественной организации ВОС, ООО «Режевское предприятие «ЭЛТИЗ», 
благодарственными письмами предприятия и благодарственными письмами администрации РГО. Все они 
отмечены также денежными премиями. 
В числе награждённых центральным правлением ВОС – мастер участка Г. И. Русакова, намотчица 
катушек Ф. А. Панкова, слесарь-электромонтажник А. Г. Королёв, литейщики пластмасс А. Н. Ефимова и 
М. М. Алтынова, старший инженер А. С. Мальцева, штамповщица Д. К. Пайзугутова. 
Предприятие, которое широко использует труд инвалидов, в первую очередь незрячих, не только сумело 
преодолеть сложную ситуацию, связанную с экономическим кризисом, но и успешно развивается, 
модернизируя производство, внедряя новую продукцию. В этом немалая заслуга директора М. М. 
Андреева, который, возглавляя предприятие с 2004 года, получил звание «Заслуженный работник ВОС» и 
знак «За бескорыстие, гуманизм и трудолюбие». 
Людмила НИКОНОВА. 

 В поле зрения комиссии – проблемные вопросы. 

6 июля на заседании правительственной комиссии по содействию в обеспечении устойчивой 
деятельности хозяйствующих субъектов, которое провёл первый заместитель председателя правительства 
Свердловской области - министр экономики Михаил Максимов, рассмотрена ситуация в Кушвинском и 
Режевском городских округах, а также на предприятиях региона, определены направления, где  требуется 
содействие или вмешательство областных властей. 
Участники совещания с тревогой отметили высокий уровень регистрируемой безработицы в Кушвинском 
и Режевском городских округах. В среднем по области этот показатель составляет 3,17 процента, тогда 
как в Кушве - 7,02 процента, Реже – 5,92 процента. Кроме того, здесь велика задолженность по выплате 
заработной платы (она превышает 52 миллиона рублей). Ещё одно сомнительное «лидерство» - 
значительная задолженность организаций ЖКХ этих муниципалитетов за поставленные топливно-
энергетические ресурсы. 
Главам Кушвинского и Режевского городских округов на заседании комиссии было поручено взять под 
личный контроль погашение просроченной задолженности по заработной плате работникам организаций 
муниципалитета, активизировать работу антикризисных муниципальных комиссий, а также совместно с 
департаментом государственной службы занятости Свердловской области разработать план мероприятий, 



направленных на снижение уровня безработицы в муниципальном образовании. 
Ещё одна важная тема, которая попала в поле зрения правительственной комиссии, - строительство ряда 
жилых объектов с привлечением средств граждан. В результате действий некоторых компаний-
застройщиков были нарушены права граждан, выступающих инвесторами строительства жилья.  
Участники заседания отметили, что губернатором Александром Мишариным дано поручение разобраться 
с каждым таким случаем и принять решение по каждому объекту. 
Департамент информации губернатора Свердловской области. 

 Летнее кафе. 

В Озёрном открылось летнее кафе. Центр посёлка украсило современное стильное сооружение площадью 
более 100 кв. м. Сейчас и дети, и взрослые могут отдохнуть на его открытой веранде. 
Владельцы кафе, предприниматели Ирина и Валерий Кабак, начали осуществлять этот проект по 
предложению начальника ТУ по пос. Озёрный Т. Агафоновой. Татьяна Валентиновна стремится развить 
инфраструктуру посёлка, и кафе – важная её часть. Для начала решили поставить летнее кафе, но не 
временную палатку, а основательное строение, способное прослужить годы. В кафе привлекателен не 
только интерьер, но и цены, и качество продукции, и обслуживание. Во всём проявляется уважение к 
людям, для которых оно строилось. 
Е. ГАЛКИНА. 

 Мнение высказано. 

1 июля у центрального офиса УК «Гавань» прошло собрание жильцов многоквартирных домов 
микрорайона Гавань, пригласивших и директора компании Виктора Александровича Штейнмиллера. 
Диалог участникам собрания построить не удалось. Жильцы были взвинчены и старались высказать весь 
негатив, накопившийся по отношению к коммунальщикам. Выступавшие рассказывали о частных 
проблемах своих домов и об общих вопросах. Ради того, чтобы получить ответы на некоторые, люди и 
пришли. Участники спрашивали, куда были потрачены деньги, которые они в течение нескольких лет 
ежемесячно платили за текущий и капитальный ремонты, почему не предоставляются услуги по 
содержанию жилья, откуда появились долги за горячую воду, из-за которых её отключили, и другое. 
- Когда появились новые управляющие компании, сотрудники УК «Гавань» уговаривали нас не выбирать 
другую компанию, обещая, что все проблемы будут решены. Но ничего не изменилось, - высказался один 
из активных участников собрания, поддержанный гулом собрания. 
Виктор Александрович пытался договориться с участниками акции, предлагая своё решение вопроса: в 
течение месяца провести собрания с жильцами каждого дома и отчитаться, куда была потрачена каждая 
копейка, указав при этом и список всех должников. Но это предложение, даже будучи озвученным 
несколько раз, не было поддержано. Жильцы многоквартирных домов жаждали принятия более 
кардинального решения, раз уж в кои-то веки собрались и высказались. 
Собрание завершилось единогласно поддержанным решением дать управляющей компании 10 дней на 
уплату долгов и запуск котельной для возобновления подачи горячей воды. В противном случае 
собравшиеся обещали отправить письмо губернатору А. Мишарину от всего микрорайона Гавань. Это 
было  зафиксировано письменно и подписано многими жильцами. 
Арина АГАПОВА. 

 Отдых в лагере. 

Функции организации отдыха и оздоровления детей в соответствии с новыми правовыми актами 
возложены на систему социальной защиты населения, поскольку деньги на эти цели выделило 
государство. Прежде оздоровительные кампании проводились за счёт средств социального страхования, и 
путёвку для ребёнка могли получить только застрахованные граждане. Сейчас у всех равные права, 
каждый ребёнок имеет шанс отдохнуть в детском лагере. 
Управление социальной защиты населения провело конкурс на закуп путёвок. Было приобретено 1900 
путёвок в школьные дневные лагеря, 120 путёвок на санаторно-курортное лечение и 40 путёвок в 
загородные лагеря. 
Сейчас 34 ребёнка отдыхают в лагере имени Павлика Морозова в Артёмовском районе, 30 детей 9 июля 
примет «Изумрудный берег». 1492 ребёнка провели первую смену в школьных дневных лагерях, а вторая 



смена примет 408 школьников по путёвкам соцстраха. 
Часть путёвок выкупается родителями за 20% их стоимости, часть выдаётся бесплатно, в том числе и все 
санаторно-курортные путёвки стоимостью около 16 тысяч рублей. 
Сотрудники управления социальной защиты населения позаботились о том, чтобы новый, непривычный 
для родителей порядок получения путёвок сделать как можно удобнее. Они работали в выходной день, 
чтобы людям не отпрашиваться с работы. Сельским жителям не пришлось ехать в Реж – управление 
соцзащиты доставило путёвки в населённые пункты района. 
Людмила НИКОНОВА. 

 Папу – в армию, семью – под опеку. 

Не исключено, что жёны наших солдат не знают о том, что их ждут в Управлении социальной защиты 
населения. Не забыло Правительство о призывниках и их семьях! С 2008 года молодой отец, имеющий 
малолетнего ребёнка, потерял право на отсрочку от службы в армии, но взамен, согласно федеральному 
законодательству, жене солдата – отца предоставили право на получение пособия с момента призыва и до 
тех пор, пока он будет отдавать долг Родине. 
В случае, если супруга военнослужащего, проходящего военную службу по призыву, ещё только ждёт 
ребёнка (при сроке беременности не менее 180 дней), ей полагается выплата единовременного пособия в 
размере 20012 руб. 30 коп. Для получения этого пособия в управление социальной защиты населения 
необходимо предоставить следующие документы: заявление о назначении пособия; копия свидетельства о 
заключении брака; справку из женской консультации о постановке женщины на учёт и указанием срока 
беременности; справку установленного образца из воинской части о прохождении её супругом военной 
службы по призыву (с указанием начала и окончания срока службы); справку с места жительства. 
Сразу же после родов и до возвращения отца семейства домой матери будут выплачиваться ежемесячное 
пособие на ребёнка в размере 8576 руб. 70 коп. Для назначения пособия в управление социальной защиты 
населения необходимо предоставить заявление о назначении пособия, копию свидетельства о рождении 
ребёнка (детей), справку установленного образца из воинской части о прохождении отцом ребёнка 
военной службы по призыву (с указанием начала и окончания срока службы), а также справку с места 
жительства о совместном проживании с ребёнком. 
Эта форма государственной поддержки выплачивается независимо и в дополнение ко всем действующим 
видам пособий. Право на данные виды пособий сохраняется ещё в течение 6 месяцев со дня возвращения 
супруга (отца) с военной службы по призыву, при условии их невыплаты ранее. 
По всем интересующим вас вопросам ждём по адресу: г. Реж, ул. Бажова, 15 (2 этаж, кабинеты №13 и 
№14). Приёмные дни – понедельник, среда, четверг. Справки по телефону 2-20-10. 

 Погуляли от души. 

Всем миром отпраздновали клевакинцы день своего села. 
Основой торжественной части праздника в этом году стала программа «Сказки села Клевакино», которая 
началась после выступления главы территориального управления Анатолия Александровича Бояркина, 
поздравившего односельчан с одним из главных праздников любого населённого пункта. 
Сказок было рассказано и показано немало, все они были адаптированы к современной жизни в 
Клевакино. Особенно понравились зрителям «Теремок» от детского сада, «Волк и семеро козлят» от 
школы и «Три поросёнка» от МЖКУП. Также увидели клевакинцы и гости села «Красную шапочку» от 
жителей улицы Зелёная, «Айболита» от ОВП и другие интерпретации. 
По традиции чествовали жителей села. В этом году в Клевакино родились 26 малышей. Значит будет 
кому развивать этот населённый пункт и в дальнейшем. Поздравили старожилов села Надежду Антоновну 
Антонову и Григория Поликарповича Клевакина, наградили коллективы, активно участвующие в жизни 
села, солистов, добившихся успеха на районном уровне (Илья Лавров и Наташа Галкина) и многих 
других. 
Поздравления чередовались с выступлениями талантливой молодёжи: дуэтов «Федерация» и «Ваганты», 
танцевальной группы «Вдохновение» и др. 
Насыщенной была и спортивная программа праздника, на которую для участия приехали и гости из 
Арамашки. Волейбол, футбол, гиревой спорт, перетягивание каната и, конечно, покорение вертикального 
столба стали развлечением для зрителей и участников. Лучшие призы, как всегда, смельчакам, 
взобравшимся на столб: поросёнок, барбекю, ласты, шампанское. 



Познакомиться с танцами народов мира смогли дети в игровой программе «Школа танцев». В пляс 
пустились и малыши, и дети постарше. Их активность была вознаграждена подарками. 
«Дискотеку 80-х», которая прошла в вечернем блоке праздника, организовали в основном участники ВИА 
«Орион» (руководитель А. Козьмин, солисты С. Филонов, Н. Галкина, клавиатура и аранжировка – С. 
Шевченко). Клевакинцы с удовольствием танцевали под композиции любимого ансамбля. 
В общем, не пришлось скучать в этот день никому, и клевакинцы смело могут сказать, что отпраздновали 
День села на отлично. 
За помощь в подготовке и проведении праздника организаторы от души благодарят управление культуры, 
Анатолия Богдановича Бучинского, МЖКУП (Г. Подковыркин), спорткомплекс (Ю. Клевакин) и 
администрацию села (А. Бояркин). 
Арина АГАПОВА. 

 Поездка на фестиваль. 

26 членов Режевской городской организации Всероссийского общества инвалидов в субботу, 26 июня, 
выехали в Екатеринбург для участия в фестивале «Мы всё можем!» Спортивная программа для людей с 
ограниченными возможностями включала чемпионат по армрестлингу, состязания колясочников, забеги 
инвалидов по зрению, по слуху, дартс, конкурсы (скакалка, мяч, кольцеброс). 
Во Дворце игровых видов спорта команда режевлян встретила тёплый приём. Выступили наши 
спортсмены неплохо: второе место в области среди спортсменов с ограниченными возможностями заняла 
Александра Дурнева, участвуя в конкурсе со скакалкой; третье место в кольцебросе заняла Ксения 
Шалеева. Они получили в награду спортинвентарь. Всем участникам вручили вкусные призы. 
Грамотой организаторов фестиваля награждена Режевская городская организация Всероссийского 
общества инвалидов. 
Людмила НИКОНОВА. 

 Приглашение к творчеству. 

«Искусство дарует радость» – это название областного фестиваля творчества инвалидов, первый этап 
которого пройдёт в Реже 16 июля. Творчество инвалидов служит социальной реабилитации и укрепляет в 
обществе их позитивный имидж. 
В общественной организации инвалидов (ул. Бажова, 15, 3 этаж) идёт приём заявок на участие в 
фестивале. Заявки принимаются до 13 июля с 9 до 13 часов. Участниками фестиваля могут быть инвалиды 
старше 18 лет, кроме тех, кто стал лауреатом в предыдущие годы. 
Лучшие исполнители будут направлены на заключительный этап фестиваля. Критериями отбора будут 
высокий творческий уровень участников, включающий оригинальное художественно-образное решение 
номеров, артистичность и эмоциональное исполнение. 
Соб. инф. 

 Чтобы помнили… 

В школе №1 отношение к памяти особое. Ведь из этих стен, где сидим мы за партами, уходили на фронт 
такие же юные, как и мы. В этих стенах раздавались стоны раненых. Здесь наши выпускники помогали, 
чем могли, тем, кто в этом нуждался. Так, разве имеем мы право забыть об этом? 
Святой для нашей страны праздник Победы в школе отмечается ежегодно 8 мая Вахтой памяти. У 
мемориальной доски в почётный караул заступают ребята, чтобы отдать дань памяти павшим в нелёгкой 
битве с фашизмом. Пост №1 несут наши ученики с честью, как накануне Дня Победы, так и в дни 
воинской славы. Чтобы помнили… Помнили о тех, кто погиб в битвах с врагом, кто подарил нам мирное 
небо и мирное счастье. 
На экскурсиях для ребят младшего и среднего звена Катя Колотова и Даша Южакова рассказали о 
деятельности нашего поискового отряда «Рысь». 
Отряд «Рысь» действует в нашей школе с 2005 года, он входит в состав ассоциации «Возвращение». 
Каждый год отряд заступает на Вахту памяти в составе сводных отрядов по патриотической работе 
Свердловской области. 
В первый год отряд работал в Брянске, был найден медальон, принадлежавший защитнику Родины, 
уроженцу Украины. 



Наш город не был в центре военных действий, он – «в глубине России». Но нет семьи, которой не 
коснулась бы эта беда. Наши ребята идут по следам Уральского добровольческого танкового корпуса. В 
2006 году в городе Орле были подняты останки трёх офицеров у церкви и ещё трёх – в Большой Черни. В 
Болховском районе подняли останки 190 бойцов Красной Армии. В глубокой трёхметровой яме пришлось 
бойцам отряда работать, чтобы извлечь останки павших. Поднятые тела с почестями были 
перезахоронены. 
В 2007 году в Орловской области благодаря помощи местных жителей были найдены и перезахоронены 
останки ещё трёх бойцов. 
В сложных условиях проходила Вахта 2008 года в Московской области. Ребятам пришлось работать под 
проливным дождём. И хотя не было найдено останков бойцов, наш труд не пропал даром, ведь не зря 
говорят, что война не закончена до тех пор, пока не похоронен последний солдат. В этом году школьники 
продолжат поисковую деятельность в Ржевском районе Тверской области. 
- Рассказ о Вахте памяти особенно потряс учащихся начальных классов, - поделились девочки 
впечатлениями о проведённой экскурсии. 
На традиционных классных часах мы вспоминали о страшных годах Великой Отечественной войны. Мы, 
сегодняшние ученики, не слышали взрывов и воя снарядов, не испытали ужасов плена, даже не испытали 
голода и тяжёлого изнурительного труда. Атмосферу тех лет мы можем представить лишь по книгам, 
фильмам, стихам, песням и, конечно, по рассказам ветеранов, которые каждый год приходят к нам на 
классные часы. К сожалению, их остаётся совсем мало, многим здоровье уже не позволяет прийти в 
школу. 
Немалый вклад внёс наш маленький Реж в общую победу. Впервые ребятам была продемонстрирована 
презентация о труде наших земляков, ковавших победу в тылу. Эта презентация заняла первое место на 
областном конкурсе. 
Краткими были выступления ветеранов, они обращались к нам, молодым, чтобы мы были достойными 
преемниками тех героев. 
Люди, покуда сердца стучатся, 
Помните о тех, кто уже не придёт никогда, 
Заклинаю – помните!.. 
Этими словами «Реквиема» завершились классные часы. Минутой молчания мы почтили память павших 
и возложили цветы мемориальной доске. 
Мы помним… 
А. НАСОНОВА, А. РЫБИНА, Э. ХУСАИНОВА. 

 Снова вброд? Не хотим. 

Совсем недавно садоводы коллективных садов «Металлург-3» и «Металлург-4» испытали неудобства из-
за ремонта моста через Бобровку. Добирались до участков кто как смог – кто вброд, кто через Кочнево. 
Зато грабителям было удобно: к примеру, участки пенсионеров и инвалидов оставались без хозяев. 
И вот вновь мосту грозит разрушение. Всю зиму по нему ходили лесовозы, а в настоящее время 
курсируют многотонные машины. 
Мы очень переживаем за будущее моста и сохранность нашего урожая. 
И. КОЛЕСНИКОВА. 

       От редакции. Благодаря сотрудникам отделения ГИБДД проблемы больше нет. Маршрут 
многотонных самосвалов ОАО «Уралэлектромедь» изменён. Теперь машины разворачиваются вблизи 
моста и выезжают на трассу. На мосту установлен знак, запрещающий проезд транспорта весом больше 
10 тонн. 

 Фотовыставка в подарок. 

Сотрудники Черемисского музея благодарят директора Режевской типографии Галину Васильевну 
Тарасову за переданную в дар фотовыставку о войне. Фотовыставка пользуется большой популярностью 
у всех, кто посещает музей. Особенно популярной она была накануне 65-летия Победы, когда музей 
посещали труженики тыла, дети родителей, погибших на войне, и все учащиеся Черемисской школы. 
Соб. инф. 



 Грядкам в пояс покланяешься… 

С урожаем останешься. Сама придумала, аж понравилось. Правда, ничего тут нового не бывало, любой 
садовод-огородник знает. Смысл: как потопаешь – так полопаешь. Июль. Всё навалилось. Полоть. 
Рыхлить. Поливать. Растения формировать. Лечить. Урожай собирать. Ещё и сеять! 
Вот об этом и поговорим. Что в июле можно посеять? Репу петровскую. Так и называется, потому что на 
Петров день (12 июля) сеяли. И много ещё чего: салат, укроп, редис («Красный великан», «Ледяная 
сосулька»), дайкон, летнюю редьку, горчицу, кресс-салат, листовые капусты – пекинскую и китайскую. 
Также в июле высевают семена многолетников – щавеля, лука-батуна, шнитт-лука, ревеня. 
Конец июля – самый лучший срок посадки садовой земляники. На следующий год эти посадки дадут 
самый высокий урожай ягод. Более поздние – более низкий. 
Пора позаботиться о луке. Прекращают поливы и подкормки. Луковицы будут прирастать за счёт 
накопленных в зелёном пере запасов. Потому не трогаем перо с луковиц, предназначенных на репку. А 
ещё надо отрыть от луковиц землю, чтобы они были на поверхности. Чтобы влага не поступала – 
сооружают над луковыми грядками какие-нибудь навесы. Или подрезают корни у луковиц на глубине 4-5 
см. Ничего себе, да? По-моему, это для особо одарённых, но если кто так делает – расскажите, 
действительно ли прекрасный результат? 
Советуют подокучить морковь, подрыхлить всё, что нужно. Говорят, одно рыхление заменяет три полива. 
Потому что при рыхлении почвы разрушаются капилляры (почвенные) и трещины, по которым вода 
поднимается к поверхности и быстро испаряется. 
Вот ведь какой работящий июль! А ещё надо проводить подкормки, обрезать старые листья с огурцов, 
томатов, кабачков, перцев, лишние цветки. С цветками сложно: нам же жалко! А формировка растений 
этого требует. Потому что иначе урожай не получить. Смотрите, сколько плодов растение сможет 
выкормить. 
А насчёт «в пояс покланяешься»… Полоть «здоровее» на коленках – советуют медики. Но дело в том, что 
у нас артроз, артрит… Кто посоветует, как быть? Безвыходное положение получается: когда сгибаемся 
пополам – это категорически нельзя гипертоникам, и всем – в спине есть мышца, которая в этом 
положении раздваивается, и в промежуток выступает позвоночник. И ни вздохнуть, ни охнуть. Или  
постоянно мает и мает. Но ведь не мы для огорода, а он для нас. 

 Знак земли. 

Если есть рай на этом свете, то это сад летом. Господи, как хорошо-то в «Металлурге-3»! Уютно: улочки, 
домики, беседки, баньки, и всё растёт, и всё цветёт. Хотя после града в последние дни июня и до слёз 
доходило: картофельная ботва переломана, лист капусты, кабачков, огурцов – в сквозной «горошек». А не 
юг у нас, каждая садинка трудом достаётся. Мало того, что вообще зона рискованного земледелия, так 
ещё природные катаклизмы.  Ну, поди-ка, теперь всё поправилось. 
А мы в гости к Нине Петровне Зайцевой. Как бы вот случайно, хотя чего это редакция случайно по садам 
ездит? Просто Нина Петровна садоводом себя считает самым обычным, никакими секретами не 
обладающим. 
А опытом? На её участке после града всё более-менее нормально, а вот яблоньку жаль – обломила стихия. 
И это только наши – «советские» – садоводы, наверное, могут умудриться на своих 4,5 сотки земли 
вырастить все овощи, и ягоды, и фрукты даже, чтоб до нового урожая хватило. Ни клочка пустой земли! 
Плюс домик, сарай с банькой. 
«Металлургу-3» можно юбилей праздновать – 30 лет нынче. В 80-м это хозяйство для рабочих никелевого 
завода организовал профком. Была пашня, поросшая сосняком, корчевали, землю возили в гряды, а улицы 
садовые подсыпать завод помогал. Водокачка три раза в неделю воду подаёт с Бобровки. С самого начала 
есть электроэнергия, хотя не раз провода снимали, так по весне всегда всё налаживали. На общие нужды 
садоводы вносят 100 рублей с сотки. 
И настоящий дачный городок получается. И поработать вволю, и отдохнуть красиво, и надышаться 
настоянным на травах воздухом! – это не в четырёх стенах квартиры сидеть. 
«Металлургу-3» сразу повезло: здесь же получила участок агроном М. Я. Голендухина. Обращались. Её 
приглашали, у неё консультировались. И пробы земли она делала, и подсказывала, как с заболеваниями 
различных культур бороться. Да и до сих пор! 
Так что Нина Петровна сразу ответила на вопрос одной из читательниц, почему растёт мать-и-мачеха в 
огороде – кислая почва. Ещё и полевой хвощ об этом свидетельствует. Пока можно пособирать эти 



лекарственные – ценные! – травы, а позже, осенью, и почвой займёмся. 
Ну а 30-летний стаж работы на земле выработал простые и верные методы ухода за посевами. Во-первых, 
чистые грядки. А вообще – каждому овощу свой уход. Вот виктория спеет. Раз полита с марганцем, 
второй – с йодом, усы перед плодоношением убраны. Тут десятилетняя внучка Анечка помогает. 
Двойняшки Маша и Саша с удовольствием помогают кушать ягодки – четырёхлетним как раз по силам. 
Ну и на зиму витаминов хватит, вёдер 7-8 виктории есть. 
Луку семье из 5 человек – Нина Петровна, дочь, трое внуков – до нового урожая хватает. Садит жёлтый, 
синий. Семейный глубоко не садит, оставляет в гнезде 5-6 луковиц, а остальные идут на заготовки. 
Для чеснока земли не надо – растёт в виктории. Головок 80-90, на заготовки хватает и на еду. Яровой хоть 
два года хранится в плетёной корзинке на кухне, а зимний – в холодильнике. 
В теплице – помидоры, в укрывном парничке – огурцы, дружно растут кабачки, картофель, морковь, 
свёкла, капуста, перцы. И всюду – цветы: весну начинают крокусы, потом ирисы, маки, крупные садовые 
и альпийские, марьин корень, пионы, клематисы, ромашки всякие, васильки, адонис-горицвет, анютины 
глазки, бархатцы, космея, ноготки, годеция. И непременно подсолнухи – как солнышки в саду. 
А ягод! Ирга, облепиха, смородина, вишня, малина, есть груша. Яблоньку вот урожайную сломало… 
Прошлогодний урожай вышел даже с избытком: по весне продали немного луку, моркови, свёклы, 
картошки – вот сад и кормил, и сам свои соточки окупил. 
А какой у Нины Петровны домик! Небольшой, но в два этажа, с печкой, которую хозяин, Валерий 
Александрович, сам сложил по схеме в «Науке и жизни». Домик утеплён, на мху – хоть живи. Ох, как они 
все любят свой сад. И баньку. А когда намоются с ребятишками, обязательно говорят: «Спасибо, деда 
Валера, за баньку». 
Деда не стало в прошлом году. Как он старался, поднимая домик, баньку! Нина Петровна ещё говорила: 
«Да зачем нам?» А он: «Сейчас дети, внуки потом будут». В будущее смотрел, теперь добром семья 
каждый день поминает. 
Благодаря саду семья с грибами и лесными ягодами – лес-то вон, за забором темнеет густой зеленью. 
Нина Петровна успевает в пору лесного урожая и туда сбегать. Хоть одна – никогда не заблудится. Она по 
знаку Зодиака Дева, сентябрьская. Знак земли, хозяйка. Они такие, Девы. У меня две подруги этого 
«земного» знака, так только в пример и подражание. И главное – все такие энергичные! Земля заряжает? 
Или они землю? 
Валентина ВОРОБЬЁВА. 

       P.S. Как Н. П. Зайцева хранит свой урожай? В гараже в городе ямка. Капусты садит до 100 корней, 
вилки поздней («Зимовка», «Подарок», «Слава, «Амагер») хранит на 2-3 полке стеллажа, прикрыв 
газетами. Не оборачивает их газетами, не макает в известковую воду. 
Картофель моет, просушивает, обязательно солома снизу и сверху. Или газеты. 
Морковь, свёклу дочиста моет, обрезает… ну, где ботва растёт. Просушивает и аккуратно укладывает в 
ящики деревянные, в которых фрукты-овощи на продажу привозят. 
Сохранность прекрасная. Вот такой метод. 
P.P.S. Чуть не забыла: от садоводов благодарность экипажам автобуса «четвёрки» – ходит по расписанию, 
чётко, никаких проблем. 

  


